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Introduction 

La place des piétons en ville, et à Périgueux. 

 La question de la place des piétons en ville est assez récente, en effet, en premier lieu 
les priorités ont été mises sur la favorisation des voies de circulation aux dépens des trottoirs, 
par exemple. Les voitures tiennent une grande place dans les villes, et les hommes comme les 
femmes sont tous en quête d'un gain de temps maximum. Tous les déplacements à pieds sont 
réduits au minimum ce qui entraîne des nuisances sonores, des pollutions et des accidents. 
Enfin, avec les naissances des grandes zones commerciales à l'extérieur des villes, les 
habitants ont peu à peu désertés les commerces de proximités aux profits des grandes 
surfaces. Or, la donne est en train de se modifier, nous le verrons ; que ce soit dans de grandes 
ou petites villes, la voiture vise à être éradiquer des centres. 

 Pour ce faire, nous nous sommes appuyés sur deux articles, le premier étant Le piéton 
dans la ville, espace public partagé. Ce thème a été abordé en 2010 lors d'une conférence de 
POPSU Europe (plateformes d'observation des projets et stratégies urbaines), afin de traiter 
du rôle de la marche et de l'espace public entre les différents modes de transports et de 
déplacements dans les villes d’Amsterdam, Copenhague, Lausanne, Londres, Lyon, Paris et 
Vienne. Le deuxième article est tiré de Métropolitiques et s’intitule Le piéton, la voiture et la 
ville, De l’opposition à la cohabitation rédigé par Cédric Fériel (agrégé d'Histoire, doctorant 
en histoire contemporaine à l'université de Versailles). Cédric Fériel aussi reprend les thèmes 
de la marche en ville et de la piétonisation mais lui nous révèle que bien que ces thèmes soit 
abordés depuis peu dans les politiques du 21 ème siècle, ces questions étaient déjà d'actualités 
dans les années 50, en Europe comme aux Etats-Unis. 

 Les zones piétonnes se multiplient et les modes de déplacements doux sont favorisés 
et encouragés par les villes ou communes. En mettant en place de plus en plus de zones de 
rencontres ou piétonnes on pousse les personnes à revoir leurs mobilités, et donc leurs modes 
de transports, et ce pour le bénéfice de tous, aussi bien à un niveau financier (économie de 
carburant par exemple), que pour la santé, mais aussi pour l’écologie. Les commerces des 
villes et le patrimoine seront valorisés. Comme expliqué dans l'article Les piétons dans la 
ville, l'espace partagé : « L’enjeu est donc non seulement de faire cohabiter différents modes 
de déplacement, mais aussi différents types d'usages, mobiles non mobiles, et différents types 
d'usagers : hommes et femmes, adultes et enfants, personnes en situation de handicap. »  Le 
renouvellement de l'espace urbain implique non seulement les piétons lambda mais aussi les 
personnes en situation de handicap, et différents modes de déplacements comme les skates, ou 
encore les rollers. Dans le cas de Périgueux par exemple, nous avons pu constater tout au long 
des recherches apportés par les groupes de mobilités que les personnes à mobilités réduites, 
les cyclistes ou encore les skateurs éprouvent des difficultés à se déplacer dans Périgueux. 
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 Concernant Périgueux, la ville a mis en place des zone piétonnes depuis 2009. Des 
zones piétonnes qui ont vu leur périmètre augmenter, comme par exemple la rue Taillefer, qui 
est fermée à la circulation et aux stationnement les samedis de 9h à 14h. Une fois encore on 
retrouve dans les piétons et la ville l'importance de prendre en compte tous les paramètres afin 
de rendre la ville aux piétons: "les formes d'aménagement ont été profondément renouvelées, 
de manière à prendre en compte le confort et la sécurité des piétons dans toute leur diversité, 
de même que les modes de gestion et de régulation, notamment en termes de gestion de la 
vitesse, ou encore de temporalités (heures, jours, semaines, saisons, ...)." Ces zones piétonnes 
permettent aux piétons, ou même aux cyclistes de laisser leur voiture au profit de 
déplacements doux. Plus récemment, dès 2014, une liaison piétonne a été créée en supprimant 
le rond-point qui se situait devant la place André-Maurois. Enfin, depuis Avril 2016 des 
travaux ont été effectués place André Maurois. La finalité de ce projet, doit mener à 
l'interdiction des véhicules souaf pour les riverains et les livraisons. Du coté des numéros 
impairs de la place mais du côté impair la circulation sera ouverte seulement en sens unique 
depuis les boulevards vers la Poste. Des places de stationnement en zones bleues seront aussi 
prévues, au nombre de quatre. La fontaine à été retirée pour installer un bassin plus petit. La 
place est assez étendue et permettra de placer des chalets en bois pour organiser des 
évènements. La place que l'on nomme aussi la promenade fera le lien entre l'allée d'Aquitaine 
et le bout de l'esplanade Badinter. 

 La volonté de la ville de la rendre piétonne est certes une très bonne idée, mais 
seulement à condition que les passants puissent se stationner aisément afin de rejoindre ces 
zones piétonnes. Or, le stationnement est l'un des points de discordes de la ville. De plus, les 
habitants se rendront très vite compte que le supposé gain de temps promis par les véhicules 
n'est pas toujours au rendez-vous au contraire d'une bonne marche à pied ou d'un trajet à vélo. 
"Le phénomène est présenté aujourd’hui comme une découverte du piéton en ville après une 
longue domination de l’automobile.  Pourtant, la question avait déjà donné lieu entre 1960 et 
1980 à d’intenses débats et à de nombreux projets en Europe et, on l’oublie souvent, aux 
États-Unis." Voilà ce qui peut freiner la population, c'est le fait que ce soit une idée présentée 
comme nouvelle, dans une société qui cherche le plus possible à minimiser ses efforts. Il faut 
aussi souligner, qu'à l'époque l'approche des zones piétonnes était différente et n'étaient pas 
bénéfiques pour tout le monde, des améliorations ont depuis été apportées. On le sait, surtout 
en France les personnes ont un peu de mal à changer leurs habitudes, peu à peu si les 
agglomérations mettent les choses correctement en place, la population suivra et y trouvera 
son compte.  

En quoi la marche à pied est-elle un renouveau pour les villes d'aujourd'hui ? Il faut 
proposer des alternatives à l'utilisation des véhicules pour permettre aux personnes de changer 
leurs habitudes sans trop de contraintes.  Ceci, peut être illustré par la mise en place d'un 
métrominuto, par exemple. Cela consiste à proposer un plan des trajets en ville exprimés en 
minutes. Ainsi, pour établir notre proposition de métrominuto nous avons effectué des 
recherches ainsi que des entretiens afin de cerner au mieux les attentes et les contraintes liées 
à un tel dispositif. Un dispositif qui a déjà été établi dans une ville espagnole, Pontévédra ce 
qui nous a permis d'établir le comparatif entre les deux villes. 
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Sources : 

"Le piéton, la voiture et la ville De l’opposition à la cohabitation « Cédric Feriel (Métropolitiques.eu) 

Le piéton dans la ville, espace public partagé : http://www.popsu.archi.fr/popsu-europe/themes/le-

pieton-dans-la-ville-l-espace-public-partage 

Notre objet d’étude étant les mobilités à Périgueux, nous avons décidé de faire une 
approche comparative à l’internationale afin de proposer des améliorations, des éventuelles 
solutions aux problèmes actuels.  

Après différentes recherches, nous avons choisi l’exemple de la ville de Pontevedra. 
Les témoignages que nous avons récoltés nous ont permis de découvrir une réelle envie de 
changement dans l'aménagement de la ville. Les citoyens désirent voir de moins de voitures 
dans le centre-ville, et une circulation plus fluide. 

Pontevedra, le premier réseau piétonnier à l'échelle 
de la ville 

!  

Pontevedra est une ville se trouvant dans le nord-ouest de l’Espagne. Elle se situe au 
sud-ouest de la communauté autonome de Galice, au nord-ouest de la Péninsule Ibérique. De 
plus, elle est la capitale de la province de Pontevedra, et est capitale de la région touristique 
des Rias Bajas. 

Étant une ville moyenne, ce projet « réseau piétonnier » est accessible pour la ville périgueux. 
Nous avons donc effectué un tableau comparatif :  

Pays Espagne France 

Ville  Pontevedra Périgueux
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Se situent tous deux en Europe, l’une en Europe de l’ouest et l’autre en Europe du sud.  

Elles sont différentes par leur taille de population, Pontevedra comporte 83 000 habitants tant 
dis que la population de Périgueux s’élève à 31 500 habitants. Périgueux à une population 
plus faible (- 51 500 habitants). Malgré ces différences, le projet de faire de Pontevedra, une 
ville piétonne est aussi bien applicable à la ville de périgueux.  

!  

!                                                                                                                                   
!  

Région Pontevedra (province) Aquitaine-Limousin-Poitou-
Charentes

Département G a l i c e ( c o m m u n a u t é 
autonome)

Dordogne

Population 83 000 31 500

Population urbaine 

Densité 701 hab./km2 3 059 hab./km2

Politique de la ville Miguel Anxo Fernández 
L o r e s - B N G ( B l o c 
nationaliste galicien)

Antoine Audi -Républicain 
(UMP)

Altitude 20m Min. 75 m – Max. 189 m

Superficie 118,3 km² 9,82 km2
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!  

!  

La ville de Pontevedra : un exemple pour sa politique de mobilité 

La ville de Pontevedra en Espagne est un exemple pour sa politique de mobilité. Cela 
Permet au citoyen de reprendre possession de l’espace urbain. C’est le pari qu’a fait Miguel 
Anxo Fernandez Lores, maire de Pontevedra, une ville de 83 000 habitants en Galice, à 
quelques kilomètres de la frontière du Portugal (l’équivalent d’une ville comme Poitiers en 
France). C’est le premier réseau de mobilité douce à l’échelle d’une ville de plus de 80 000 
habitants. 

En effet en 1999, le maire de cette agglomération, étant membre du parti social-
démocrate, le Bloque Nacionalista Galego (BNG), a entrepris une réforme urbaine donnant la 
priorité aux piétons. Dans le centre ancien, l’espace public a été requalifié pour favoriser la 
marche à pied, les commerces et limiter le trafic automobile. Alors, pour inviter ses 
concitoyens à parcourir les fameux 10000 pas par jour recommandés par l’OMS, il a mis en place 
le Metrominuto : « sorte de clin d’œil au plan de métro mais… à pied ». 
Afin de favoriser la marche et de limiter la circulation automobile, les autorités municipales, 
au début des années 2000, ont commencé à retirer tous les panneaux et les feux de circulation. 
Ils ont aussi graduellement fait disparaître les trottoirs pour ne conserver qu’une chaussée 
unique et sans obstacle. 
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Un concept de mobilité inédit qui offre une alternative 100% douce et surtout 100% 
accessible aux administrés de Pontevedra et aux touristes. Et qui répond à la directive 
européenne qui fixe au 1er janvier 2015 l'égalité des droits et des chances de chacun, en 
particulier à travers l'accessibilité des transports, de la voirie et des bâtiments. C’est un 
exemple pour les agglomérations européennes de taille moyenne et de petite taille. 

La voiture a été reléguée dans un espace extrêmement limité et réglementé. 
Aujourd’hui, 70% des déplacements sont effectués à pied, la pollution a baissé de 61% et le 
trafic routier a chuté de 90% Intramuros les véhicules ont donc laissé place aux piétons depuis 
2013. Cet espace est accessible à tous (enfants, retraités, handicapés). La ville est désormais 
caractérisée comme un espace épuré sans obstacles ni barrières, avec des aires de jeux, des 
espaces végétalisées avec un éclairage urbain optimisé. La voiture est cependant autorisée à 
circuler dans l’hyper centre avec un espace restreint et des limitations de vitesse fixées (20 et 
30 km/h), les trottoirs et les chaussées ont été réaménagés, et des boucles de circulation 
créées. Le stationnement dans la périphérie (dizaine de minutes à pied de l’hyper centre) est 
gratuit. 

« L’espace public doit être une continuation de notre propre maison, disait l’architecte 
catalan Ildefons Cerdà », 

Metrominuto, le premier réseau de mobilité douce en Europe 

!  

Pour convaincre les habitants de se déplacer à pieds, voici ci-dessous une carte du 
réseau piétonnier, appelé Metrominuto, qui a été imaginé sur le modèle d'un plan de 
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métro. Des cartes et des applications ont également était créées afin d’indiquer les distances 
en minutes.  
Depuis, 70% des déplacements se font à pied ou à vélo. La ville a réduit de 31 000 en 
quatorze ans le nombre de voitures entrant dans le centre quotidiennement et à réduit de 66% 
les émissions de CO2. Les parkings souterrains payants et les parkings de dissuasion (gratuits) 
ont une capacité de 13 000 places. Enfin, la durée de stationnement a été limitée à 15 et 30 
minutes afin de ne pas pénaliser l'activité économique. Ainsi, tout stationnement "sauvage" est 
sanctionné par un PV à 200 euros (montant fixé par l'Etat espagnol). 

 A Pontevedra, cette politique plaçant l'individu au cœur des préoccupations relève 
d'un modèle social. « L'espace public appartient à tout le monde. Quand on marche, nous 
sommes tous égaux ». 

Metrominuto s'inscrit dans la politique de l'Union européenne 

L'approche de Pontevedra s'inscrit parfaitement dans le cadre des engagements 
internationaux de l’Union européenne dans les domaines de la réduction des émissions de gaz 
à effet de serre et de la législation européenne sur la qualité de l'air. 
De plus, elle répond à la directive européenne qui a fixé au 1er janvier 2015 l'égalité des 
droits et des chances de chacun, en particulier à travers l'accessibilité des transports, de la 
voirie et des bâtiments. Comme on a pu l’expliquer plus haut, l’idée d’un espace privilégié 
aux piétons doit servir d’exemples partout en Europe, car c’est un projet adaptable à chaque 
ville, facilement transposable dans des villes de 80 000 habitants (ou moins) qui sont très 
nombreuses en Europe.  
Elle propose le premier réseau à mobilité douce à l’échelle d’une ville de 80000 habitants et 
s’inscrit ainsi dans le cadre des engagements internationaux de l’Union européenne dans la 
réduction des émissions de gaz à effet de serre. Elle répond également aux critères d’une 
directive européenne qui fixe au 1er Janvier 2015, l’égalité des droits et des chances de 
chacun, en particulier à travers l’accessibilité des transports, de la voierie et des bâtiments. 
La ville espagnole a été récompensé en 2013 par le réseau Intermodes qui organise chaque 
année à Bruxelles le Congrès européen dédié à l’intermodalité du transport de voyageurs. La 
ville fait désormais figure de pionnière dans l’Unions Européenne. En récompensant 
Pontevedra, Intermodes veut montrer qu’il est nécessaire et indispensable de mettre le piéton 
au cœur de toutes les politiques de mobilité.  
Au-delà de Metrominuto, c'est en effet le modèle urbain déployé par Pontevedra et la 
politique de mobilité durable intermodale proposée par la ville espagnole qu'Intermodes a 
souhaité récompenser. 

Avant de devenir un exemple, il faut savoir que Pontevedra adapter au piéton.  
Après avoir fait des études sur le terrain, des urbanistes ont pu constater que les habitants de 
Pontevedra n’était pas satisfait des aménagements existant dans cette ville. Ses habitants 
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racontent que le centre historique était « mal famé », que les automobilistes monopolisaient 
constamment les trottoirs, devenus un lieu de stationnement fréquent. Le trafic, le bruit, les 
accidents, la pollution, rythmaient le quotidien de cette ville qui n’avait ni vélos, ni d’accès 
aux personnes handicapées.  Située entre Vigo et Saint Jacques de Compostelle, Pontevedra 
était fragmentée par de grands axes  d’entrées et de sorties. Plus de 27 000 voitures 
transitaient chaque jour par la plaza de España. 

Pour aménager la ville en une immense zone piétonne, il a fallu des années de travaux 
et 70 M€, dont 10 proviennent du FEDER, le fond régional européen. La circulation a baissé 
de 90% dans l'hyper centre. Trois milles commerçants ont défilé dans les rues contre ce projet 
dont ils s'accommodent désormais. 

Ce modèle urbain favorise la mobilité douce, ce qui rend le territoire plus attractif. La 
santé des personnes est ainsi favorisée. « Pontevedra en Galice. La ville où les piétons sont 
roi » Le Monde. 
 La ville met également en place des moyens pour que les enfants puissent se rendre à 
l’école seul en mettant en place une campagne de sensibilisation et en installant des agents de 
sécurité. 

Cette ville piétonne redynamise l’économie locale avec par exemple l’ouverture de 
magasins de location de vélo et l’ouverture de nouveaux cafés. Des caddies sont en libres 
accès pour pouvoir ramener les courses chez soi à défaut d’utiliser les voitures. 

 “L’espace public appartient à tout le monde. Quand on marche, nous sommes tous égaux”. 
Miguel Anxo Fernandez Lores 

Situations avant-après 

Brochure de la ville de Pontevedra « Better on foot » 
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!  
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Toulouse : réseau piétonnier 

!  
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Toulouse est une ville française du sud-ouest, appartenant à la région du Languedoc-
Roussillon-Midi-Pyrénées, et au département de la Haute-Garonne. Sa population municipale 
est de 458 298 habitants, sa population aire urbaine de 1 291 517 habitants, et sa densité est de 
3 874 hab/km².  

La municipalité a mis en place une carte s’inspirant des cartes de métro. Celle-ci indique les 
distances et les temps de trajet entre les principaux points d’attraction de la ville, les différents 
transports (Métro, Tramway, trains, et les parkings), et les points d’intérêts (offices de 
tourisme, commerces, loisirs, monuments religieux, port de plaisance, jardins publics, et le 
tribunal). Par exemple de Fer à cheval  à Cours Dillon, il l’est indiqué à la fois le temps de 
marche (10min), et la disposition d’un parking. 

Nous considérons ce dispositif très judicieux, incitatif et efficace pour favoriser la 
marche, et limiter la circulation des voitures au sein du centre ville de Périgueux. Les 
informations indiquant la présence de parking, la distance et le temps de trajet, permettent 
d’encourager les habitants à laisser leur voiture et à favoriser la mobilité douce (la marche). 
Par exemple, le parking situé en sous-terrain du cinéma de Francheville, permettrait au 
citoyen de garer sa voiture, et ensuite de se déplacer à pieds ou en vélo au sein du centre-ville. 
Il faudrait en plus mettre des vélos en libre-service à la place Francheville, afin de faciliter le 
déplacement en mobilité douce.  

D’après un jeune homme interviewé (Simon 21 ans), ce dispositif métrominuto est très simple 
et utile, car il permet de se repérer, d’avoir des informations sur le temps et la distance d’un 
point A à un point B. Ce concept permet ainsi de rendre le citoyen plus responsable et acteur 
dans sa prise décision.  

La mise en avant des transports alternatifs durable sur la carte donne la possibilité au citoyen 
de choisir l’éco-mobilité et ainsi de limiter la circulation de l’automobile.  

Pour répondre au projet d’une ville piétonne, il faudrait mettre en place des 
signalisations interdisant la circulation de véhicules à moteur au sein du centre-ville de 
Périgueux. Ces signalisations devront être mise en place à chaque zone piétonne concernée ; 
place Francheville, l’hôpital, les Allées Tourny, la gare SNFC, l’Hôtel de ville, et à la 
Cathédrale Saint Front.  
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Périgueux une ville piétonne 

!  

!  

!  

Pour inciter les Périgourdins à privilégier la marche à pied, nous avons pensé à inclure dans 
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la carte, le tableau ci-dessous, présentant le taux de calories perdus sur chaque distance sur 
la base d'une marche à 5 km/h. 

  

Le Palais de Justice nous parait être une bonne centralité, parce que d’une part, il regroupe un 
grand nombre d’arrêts de bus principaux, et d’autre part, c’est l’un des endroits les plus 
convoité de Périgueux (placé à côté de la Place Francheville, Allées Tourny…). D’autant plus 
qu’il l’est situé sur le boulevard Montaigne, qui est composé d’un grand nombre de 
restaurants, de bars, et de magasins etc. 

Nous avons mis le campus universitaire en avant, en le reliant au centre ville. Il nous a semblé 
utile et efficace de le relier au Palais de Justice et à la gare. Il l’est important de connaitre 
(notamment pour l’étudiant) la distance et le temps du campus au Palais de justice, car c’est 
l’un des endroits les plus attractif et dynamique de Périgueux, il regroupe des bars, des 
restaurants, et des magasins etc. Sachant que de nombreux étudiants ne sont pas originaires de 
Périgueux, les informations entre la gare et le campus sur le temps et la distance deviennent 
deux fois plus importantes.  

Les données sont approximatives et subjectives, puisqu’elles dépendent de la vitesse de 
marche. Nous avons pris en compte la spécificité du terrain (relief), les montées, le sol plat.  

Concernant les couleurs, nous avons pris du rose pour les trajets inférieurs ou égaux à 5min ; 
de l’orange pour les trajets inférieurs ou égaux à 8min et du rouge pour les trajets allant de 8 à 
10min. Nous avons également pris la couleur marron foncé pour des trajets supérieurs à 
10min. 

Pour la légende, nous avons voulu mettre en avant les principaux lieux d’attractivités de la 
ville (Sans Reserve, Piscine…) avec les horaires indiqués, permettant à l’individu de savoir 
rien qu’avec la « plaquette Métrominuto » la durée du trajet et des informations 
supplémentaires sur certains lieux. 

2 minutes 7 kcal

3 minutes 11 Kcal

5 minutes 18 Kcal

6 minutes 22 Kcal

7 minutes 26 Kcal

9 minutes 33 Kcal

12 minutes 44 Kcal

14 minutes 51 Kcal
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Les interviews 

I. Guide d'entretiens à l'attention des piétons, skateurs, cyclistes de Périgueux 

Pratiques : 
-Quel mode de transport utilisez-vous principalement pour vous déplacer en ville ? 
-Quels sont vos déplacements principaux ? 
-Comment en êtes-vous venu à utiliser ce mode de transport ? 

Satisfaction, sentiments : 
- Accordez-vous de l’importance à la mobilité douce ? 
- Que pensez-vous de la mise en place d’une ville piétonne ? 
- Avez-vous déjà rencontré des problèmes sur l'un de vos trajets ? 
- Quelles sont vos appréhensions sur la route ?  

Préconisations, attentes : 
-Quelles améliorations en termes d'aménagement ? 
-Seriez -vous intéressé pour avoir une carte qui vous indique les minutes entre chaque lieu 
important de la ville ?  

 II. Guide d'entretiens à l'intention des automobilistes pratiquant ou non le 
covoiturage 

Automobilistes : 

Pratiques : 
-Quels sont vos déplacements au quotidien ? 
-Le budget que vous mettez dans votre voiture par mois ? 
-Combien de temps y passez-vous par semaine ? 
-A quelle fréquence utilisez-vous votre voiture ? 
-Aimez-vous conduire ? 
-De combien de voiture est composé votre ménage ? 
-Dans quelle ville habitez-vous ? Agglo ? 
-Avez-vous des techniques de déviations ? 
-Comment avez-vous choisi votre véhicule ? 

Satisfaction, sentiments : 
- Accordez-vous de l’importance à la mobilité douce ? 
- Que pensez-vous de la mise en place d’une ville piétonne ? 
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-Avez-vous des appréhensions sur la route ? (Avant et après) 
-Avez-vous déjà eu un accident à Périgueux ? Si oui sentiments, ressenti, émotions. 
-Effectuez-vous du covoiturage ? 
-Vous est-il déjà arrivé de rencontrer des problèmes sur votre trajet ? Si oui lesquels ? 
-Avez-vous déjà pensé à des solutions pour régler ces problèmes ? 
-Vous sentez-vous en concurrence avec les autres automobilistes, pourquoi ? 

Préconisations, attentes : 
- Quels changements en termes d’aménagement souhaiteriez-vous voir? 
-Connaissez-vous les projets en cours pour Périgueux ? 
-Connaissez-vous Gotoo ? 

Covoiturage : 

Pratique : 
-Êtes-vous conducteur ou passager ? 
-Pourquoi faites-vous du covoiturage ? 
-A quelle fréquence faites-vous du covoiturage ? 
-Sélectionnez-vous un conducteur ? Si oui âge, sexe etc. 
-Gagnez-vous de l'argent sur vos trajets ? 
-Arrivez-vous à compenser ce que vous dépensez ? 
- Par quel moyen trouvez-vous vos co-voiturage ? 

Satisfaction, sentiments : 
-Pourquoi avez-vous décidez d'en faire ? Avez-vous hésité avant de le faire ? 
-Prêtez-vous attention au conducteur de la voiture ? Si oui êtes-vous surpris par son  type de 
véhicule ? 
-Vous est-il déjà arrivé de garder contact avec vos passagers ? 

Préconisations : 
- Quelles améliorations en termes d'aménagements ? 
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Voici le tableau synthétisant ces propos : 

Pratique Satisfaction, sentiments Préconisations

Renée, 62 ans, 
automobiliste

Quotidienne, trajet 
similaires, utilisations 
de raccourcis, 1 heure 
de route par jour, 
150€/mois.

Elle aime conduire seule, 
problème récurrent des 
places de parkings, pas de 
concurrences mais des 
stéréotypes de conducteurs 
par rapport à la voiture.

Plus de places de 
parkings et améliorer 
la fluidité de la ville 
a u x h e u r e s d e 
pointes.

Nathal ie , 44 
a n s , 
automobiliste

Ut i l i sa t ion de la 
voiture 3 fois par 
semaines, marche à 
pied pour se rendre 
au travail. Utilisation 
des raccourcis en 
voiture, 
20€/semaine.

Les routes ne sont pas en 
bon état, oppression durant 
les heures de pointes et 
donc pas confiance aux 
autres. Stéréotype entre le 
conducteur et sa voiture.

Aménagements à 
Marsac et Boulazac 
pour améliorer la 
circulation pendant 
les heures de pointes, 
amélioration de l'état 
des routes.

B r i g i t t e , 4 6 
a n s , 
automobiliste, 
covoiturage

15heures de routes 
par semaine, 100/
m o i s d e g a s o i l , 
u t i l i s a t i o n d e 
raccourcis.

A i m e c o n d u i r e 
accompagnée, inégalités 
notamment pour les bus et 
c y c l i s t e s . P a s d e 
concurrences sur la route.

Aménager des voies 
de bus et de vélos, 
projet d'installation 
d'aires d'accueil pour 
d é s e n g o r g e r 
l ' a g g l o m é r a t i o n , 
projet ambitieux.

Annick, 52 ans, 
automobiliste

1 0 h / s e m a i n e e t 
environs 100€/mois 
d'essence. Difficultés 
de stationnements, 
covoiturage avec des 
amies pour réduire le 
coût des trajets.

Accident, qui a provoqué 
la peur au volant face aux 
incivilités de certaines 
p e r s o n n e s . P a s d e 
concurrences.

Aménagements de 
voies de bus et de 
vélos. Améliorer le 
stationnement, éviter 
qu'il soit payant.
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Personne ne s’oppose au projet d’une ville piétonne. Simon trouve la marche plus 
facile d’utilisation, contrairement à la voiture. Il trouve également le concept de Metrominuto 
simple et utile parce qu’il permet de se repérer et d’avoir des informations sur le temps et la 
distance. Nathalie, 44 ans est une adepte de la marche, puisqu’elle l’utilise constamment pour 
aller au travail (situé au centre-ville). Étant écologiste, elle trouve ce projet très intéressant, 
car il permet de réduire la pollution et de favoriser la circulation, surtout aux heures de 
pointes. Roxane skateuse de 14 ans est très favorable à ce projet, elle met en avant le fait 
d’aménager les routes qui sont parfois dangereuse pour les skateurs.  

Néanmoins certains trouvent des désavantages à ce projet, en termes de temps. 
Brigitte, 46 ans préfère se déplacer en voiture lorsqu’elle part chercher son petit-fils, cela lui 
permet de gagner du temps explique-t-elle. Annick 52 ans automobiliste, n’est pas satisfaite à 
l’idée de faire de périgueux une ville piétonne, elle trouve plus utile et efficace l’utilisation de 
la voiture que la marche. Elle est également contre la suppression de place de stationnement 
ne lui plait pas.   

Simon, 21 ans, 
pratique de la 
marche à pied

Plaisir de marcher, 
pratique du sport et 
p l u s f a c i l e 
d'utilisation que la 
voiture, marche à 
pied par manque de 
stationnements

Inégalités avec les voitures 
mais pas de dangers. 
Mauvaises rencontres la 
nuit ou en soirée mais rien 
de grave.

U t i l i s a t i o n t r è s 
simple de la route, 
metrominuto utile 
pour se repérer et 
savoir combien de 
temps on mettra pour 
se rendre d'un point 
A à un point B.

R o x a n e , 1 4 
ans, pratique de 
la trottinette et 
du skateboard.

P r a t i q u e q u a s i -
q u o t i d i e n n e d u 
skateboard pour se 
rendre au collège, 
plus rapide qu'à pied, 
de plus c'est gratuit.

Aucune ne concurrence 
même si les piétons sont 
parfois gênants sur le 
t r o t t o i r ( r o u t e s t r o p 
dangereuses pour les 
skateurs).

Nouveaux ska te -
parcs dans la ville, 
celui proche la voie 
v e r t e e s t t r o p 
excentré et ancienne.  
P l u s d e v o i e s 
c y c l a b l e s , q u i 
éviteraient d'empiéter 
sur la route et ne plus 
déranger les piétons 
sur le trottoir. 
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Conclusion 

En conclusion, nos recherches comparatives avec les villes à l’internationale nous ont 
mené au final à l’idée du Métrominuto. Cette idée qui peut sembler évidente, est pourtant rare. 
C’est une alternative idéale, en termes de mise en place et d’accessibilité. En effet, le coût 
d’installation reste raisonnable comparé à d’autres infrastructures. Comme expliqué 
précédemment il suffit de l’élaboration d’une carte, ou plusieurs qui s’adresseraient aux 
habitants comme aux touristes. Un dispositif clair et précis. Une signalétique adaptée, et une 
bonne communication suffisent à la mise en place. De plus, la topographie de Périgueux qui 
reste une ville peu étendue permet aisément de la pratiquer entièrement à pied. Les habitants 
comme les touristes se rendront très vite compte que le temps effectué à pied peut-être 
beaucoup plus avantageux que celui effectué en voiture.  

Le désengorgement de la circulation de la ville voulu par l’agglomération de 
Périgueux, peut être nettement facilité par ce type de dispositif. Ce dossier nous permet de 
nous rendre compte que des solutions accessibles sont possibles et réalisable dans un temps 
assez courts comparé à d’autres chantiers tout en étant durable sur le long terme. Cette 
solution permet également de remplir des objectifs écologiques et s’inscrit dans une politique 
de santé. C’est une piste qui ne doit pas être écartée et qui mérite d’être exploitée afin 
d’optimiser au mieux possibilités qu’elle peut offrir à la ville.  
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